

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Paris-Saclay, le 17 décembre 2024

« Demain autrement » : une formation inédite aux enjeux du développement soutenable

Depuis la fin d'année 2024, l'Université Paris-Saclay met en œuvre une formation inédite qu'elle va déployer pendant près de deux années pour former et sensibiliser quelques 16 000 personnels de sa communauté aux enjeux du développement soutenable.

Le réchauffement climatique et la perte de biodiversité sont des menaces pour nos sociétés et pour notre planète. Dès sa création, l'Université Paris-Saclay a choisi d'inscrire la prise en compte de ces sujets et plus globalement du développement soutenable dans ses statuts. Cet acte fort signifie pour notre université¹ d'intégrer pleinement au cœur de ses activités de recherche, de formation, de vie universitaire et de relation avec ses partenaires, les grands enjeux environnementaux du XXIème siècle auxquels nos sociétés sont confrontées et de mobiliser tous ses services de manière transversale.

L'humanité a la possibilité de réagir collectivement en réduisant du même coup les inégalités dans les différentes régions du monde : ce sont les enjeux de la transition écologique. Cependant pour apprécier ces enjeux, il faut d'abord comprendre les mécanismes à la base des changements globaux et leurs relations avec nos modes de vie et de consommation. C'est justement l'objectif de la formation « Demain autrement ».

Conçue notamment à partir des rapports du GIEC (Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat) et de l'IPBES (Intergovernmental Science-Policy Platform on Biodiversity and Ecosystem Services - Plateforme intergouvernementale scientifique et politique sur la biodiversité et les services écosystémiques), sous le portage scientifique de Sophie Szopa, directrice de recherche au Laboratoire des sciences du climat et de l'environnement (CEA/Université Paris-Saclay) et ancienne vice-présidente de l'Université Paris-Saclay (mai 2022 à juin 2024)², cette formation a pour ambition de permettre à l'ensemble de la communauté des personnels de Paris-Saclay de s'approprier les fondements scientifiques qui justifient la transition écologique et vise à délivrer à chaque personnel un socle commun de connaissances sur les enjeux de transition écologique.

À l'issue de la formation, les apprenant·es auront compris les causes et conséquences du changement climatique et de l'érosion de la biodiversité, et l'ampleur de ces bouleversements – encore largement réversibles – produits par l'activité humaine. Elles et ils connaitront les leviers d'adaptation et de réduction de ces changements. Une fois cette base acquise, des formations plus spécifiques par métier ou secteur d'activité pourront également être proposées.

Pour s'adapter à un public hétérogène, la formation n'a pas été imaginée comme un cours descendant, mais plutôt comme une aventure collective, où chaque groupe va pouvoir manipuler de

¹ Des chercheurs et chercheuses et enseignants-chercheurs et enseignantes-chercheuses de l'Université sont par ailleurs impliqué.es dans de nombreuses instances nationales et internationales ou groupes d'expert.es tels que le Conseil d'analyse économique (CAE), la Plate-forme intergouvernementale sur la biodiversité et les services écosystémiques (IPBES) ou encore le Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat (GIEC).

² Sophie Szopa est également coordinatrice de l'un des chapitres du 6ème rapport d'évaluation du GIEC.

nombreux contenus et découvrir par lui-même, dans une relative autonomie. Elle s'appuie sur des contenus variés organisés en plusieurs séquences alternant supports pédagogiques, jeux scientifiques et échanges, l'ensemble étant animé par des doctorant·es, spécifiquement formé·es pour cela à la médiation.

« L'Université Paris-Saclay est engagée de longue date sur les enjeux touchant au climat, à la biodiversité et à la transition écologique en général, dans ses différentes missions de recherche, de formation, d'expertise et d'innovation. Ces thématiques jouent également un rôle central dans notre stratégie de développement soutenable, par laquelle l'université s'engage à réduire ses émissions de gaz à effet de serre, en lien avec nos objectifs nationaux et européens, et son impact sur la biodiversité. La formation « Demain autrement » est exemplaire à cet égard, car elle va permettre d'acculturer quelques 16 000 personnels à ces concepts et enjeux et de leur donner des clés pour comprendre et agir par rapport à ces enjeux » se félicite Benoît Gabrielle, vice-président développement soutenable et responsabilité sociétale de l'Université Paris-Saclay.

Financée grâce l'appel à projet ministériel « Springboard », la formation « Demain autrement » a été mise en place et sera déployée conjointement par l'Institut de formation des personnels / observatoire des compétences de l'université, la Diagonale, direction arts, culture, sciences et société de l'Université Paris-Saclay et la mission d'aide au pilotage du Développement Soutenable de l'université.

Chaque session de la formation se déroulera sur une journée en présentiel, sur l'ensemble des sites géographiques de l'université afin de réunir le plus de publics possible. A terme, la formation « Demain autrement » a vocation à être mise à disposition de tous et toutes en accès libre.

Si vous souhaitez participer à une séance, nous vous remercions de bien vouloir nous en informer par mail à <u>service.presse@universite-paris-saclay.fr</u> afin que nous puissions vous adresser le calendrier des sessions qui vous seront accessibles dans la mesure des places disponibles.

À PROPOS DE L'UNIVERSITÉ PARIS-SACLAY

Née de la volonté conjuguée d'universités, de grandes écoles et d'organismes de recherche, l'Université Paris-Saclay compte parmi les grandes universités européennes et mondiales, couvrant les secteurs des Sciences et Ingénierie, des Sciences de la Vie et Santé, et des Sciences Humaines et Sociales. Sa politique scientifique associe étroitement recherche et innovation, et s'exprime à la fois en sciences fondamentales et en sciences appliquées pour répondre aux grands enjeux sociétaux. Du premier cycle au doctorat, en passant par des programmes de grandes écoles, l'Université Paris-Saclay déploie une offre de formation sur un large spectre de disciplines, au service de la réussite étudiante et de l'insertion professionnelle. Elle prépare les étudiants à une société en pleine mutation, où l'esprit critique, l'agilité et la capacité à renouveler ses compétences sont clés. L'Université Paris-Saclay propose également un riche programme de formations tout au long de la vie. Située au sud de Paris sur un vaste territoire, l'Université Paris-Saclay bénéficie d'une position géographique favorisant à la fois sa visibilité internationale et des liens étroits avec ses partenaires socio-économiques - grands groupes industriels, PME, start-up, collectivités territoriales, associations...

www.universite-paris-saclay.fr

Contacts Presse:

Gaëlle Degrez 06 21 25 77 45 gaelle.degrez@universite-paris-saclay.fr Stéphanie Lorette 06 10 59 85 47 stephanie@influence-factory.fr